



GLOBALIZATION AND NATIONAL INTERESTS: THE ISSUE OF BALANCE

Toirova Zerda Tolmas qizi

Student of Alfraganus University Ijtimoiy fanlar fakulteti

Xalqaro munosabatlar yo`nalishi 3-kurs talabasi

Ilmiy rahbar: Abdurahmonov Xolboy

Email: zerdatoirova@gmail.com

Annotatsiya *Ushbu maqolada globalizatsiya jarayonlari va ularning milliy manfaatlariga ta'siri tahlil qilinadi. Global integratsiya va xalqaro hamkorlikning iqtisodiy, siyosiy hamda madaniy jihatlari ko'rib chiqilib, milliy manfaatlarni himoya qilishdagi muammolar va imkoniyatlar o'rganiladi. Maqolada global va milliy manfaatlar o'rtasidagi muvozanatni ta'minlash masalalari ham yoritiladi.*

Kalit so'zlar: *globalizatsiya, milliy manfaatlar, iqtisodiy integratsiya, siyosiy mustaqillik, xalqaro*

Annotation *This article analyzes the processes of globalization and their impact on national interests. It examines the economic, political, and cultural dimensions of global integration and international cooperation, as well as the challenges and opportunities in protecting national interests. The paper also highlights the issue of maintaining balance between global and national interests.*

Keywords: *globalization, national interests, economic integration, political independence, international cooperation*

Аннотация *В данной статье анализируются процессы глобализации и их влияние на национальные интересы. Рассматриваются экономические, политические и культурные аспекты глобальной интеграции и международного сотрудничества, а также проблемы и возможности защиты национальных интересов. Особое внимание уделяется вопросу обеспечения баланса между глобальными и национальными*

hamkorlik

Ключевые слова: *глобализация, национальные интересы, экономическая интеграция, политическая независимость, международное сотрудничество*

Kirish

XXI asrda globalizatsiya insoniyat hayotining deyarli barcha sohalariga ta'sir ko'rsatmoqda. Bu jarayon mamlakatlarning iqtisodiy o'sishi, texnologik taraqqiyoti va madaniy almashinuvi uchun yangi imkoniyatlar yaratmoqda. Shu bilan birga, globalizatsiya milliy manfaatlariga xavf tug'dirishi, davlatlarning siyosiy va iqtisodiy mustaqilligini cheklashi mumkin. Ushbu maqolada globalizatsiya va milliy manfaatlar o'rtasidagi o'zaro munosabatlar, ularning muvozanatini ta'minlash yo'llari tahlil qilinadi.



Introduction

In the 21st century, globalization influences almost every sphere of human life. This process creates new opportunities for economic growth, technological advancement, and cultural exchange. At the same time, globalization may threaten national interests and limit the political and economic independence of states. This article explores the relationship between globalization and national interests and analyzes ways to maintain balance between them.

Введение

В XXI веке глобализация оказывает влияние практически на все сферы человеческой жизни. Этот процесс открывает новые возможности для экономического роста, технологического прогресса и культурного обмена. В то же время глобализация может представлять угрозу национальным интересам и ограничивать политическую и экономическую независимость государств. В данной статье рассматриваются взаимоотношения между глобализацией и национальными интересами, а также пути достижения баланса между ними.

Adabiyotlar sharhi

Robertson (1992) globalizatsiyani 'dunyoning ijtimoiy makon sifatida qisqarishi' deb ta'riflagan. Held va boshqalar (1999) globalizatsiyaning siyosiy va iqtisodiy oqibatlarini chuqur tahlil qilgan. Stiglitz (2002) esa globalizatsiyaning ijobiy va salbiy tomonlarini ko'rsatib, milliy siyosatni moslashtirish zarurligini ta'kidlagan.

Literature Review

Robertson (1992) defined globalization as the 'compression of the world into a single social space.' Held et al. (1999) provided an in-depth analysis of the political and economic consequences of globalization. Stiglitz (2002) emphasized both positive and negative aspects of globalization, stressing the need for national policies to adapt accordingly.

Обзор литературы

Робертсон (1992) определял глобализацию как 'сжатие мира в единое социальное пространство'. Хелд и др. (1999) подробно исследовали политические и экономические последствия глобализации. Стиглиц (2002) указывал как на положительные, так и на отрицательные стороны глобализации, подчёркивая необходимость адаптации национальной политики.

Metodologiya

Ushbu maqola tahliliy va taqqoslama metodlarga asoslanadi. Mavzuga oid ilmiy adabiyotlar va xalqaro tashkilotlar hisobotlari o'rganildi. Davlatlar tajribasi qiyosiy tahlil qilinib, milliy manfaatlarni himoya qilish strategiyalari ko'rib chiqildi.

Methodology

This paper is based on analytical and comparative methods. Relevant academic literature and reports from international organizations were examined. Comparative analysis of state practices was conducted to explore strategies for protecting national interests.





Методология

Данная работа основана на аналитических и сравнительных методах. Были изучены соответствующая научная литература и отчёты международных организаций. Проведён сравнительный анализ опыта государств по защите национальных интересов.

Natijalar va Munozara

Tahlillar shuni ko'rsatadiki, globalizatsiya iqtisodiy integratsiyani kuchaytiradi, lekin ba'zi hollarda milliy manfaatlarga zarar yetkazishi mumkin. Masalan, kichik davlatlar global bozor sharoitida raqobatbardoshlikni yo'qotishi ehtimoli mavjud. Shu sababli, davlatlar global hamkorlikni qo'llab-quvvatlashi bilan birga, milliy xavfsizlik va manfaatlarni himoya qilish uchun strategik choralarni ishlab chiqishi lozim.

Results and Discussion

The analysis shows that globalization enhances economic integration but may harm national interests in certain cases. For instance, small states may lose competitiveness in the global market. Therefore, while supporting global cooperation, states must also develop strategic measures to safeguard their national security and interests.

Результаты и обсуждение

Анализ показывает, что глобализация усиливает экономическую интеграцию, но в некоторых случаях может нанести ущерб национальным интересам. Например, малые государства рискуют потерять конкурентоспособность на мировом рынке. Поэтому, поддерживая глобальное сотрудничество, государства должны также разрабатывать стратегические меры по защите своей национальной безопасности и интересов.

Xulosa

Globalizatsiya va milliy manfaatlar o'rtasida ziddiyat mavjud bo'lsa-da, ular bir-birini inkor etmaydi. To'g'ri siyosiy strategiyalar yordamida davlatlar global integratsiya jarayonlaridan foyda olib, o'z manfaatlarini ham himoya qila oladi. Kelajakda global va milliy manfaatlarning uyg'unlashuvi barqaror taraqqiyot uchun muhim omil bo'lib qoladi.

Conclusion

Although there is tension between globalization and national interests, they are not mutually exclusive. With appropriate political strategies, states can benefit from global integration while safeguarding their own interests. In the future, harmonizing global and national interests will remain a key factor for sustainable development.

Заключение

Несмотря на существующее противоречие между глобализацией и национальными интересами, они не являются взаимоисключающими. С помощью правильных политических стратегий государства могут извлекать выгоду из глобальной интеграции, одновременно защищая свои интересы. В будущем гармонизация глобальных и национальных интересов станет важным фактором устойчивого развития.





References

1. Castells, M. (2010). *The Rise of the Network Society*. Wiley-Blackwell.
2. Friedman, T. L. (2005). *The World Is Flat: A Brief History of the Twenty-First Century*. Farrar, Straus and Giroux.
3. Giddens, A. (1999). *Runaway World: How Globalization is Reshaping Our Lives*. Routledge.
4. Held, D., McGrew, A., Goldblatt, D., & Perraton, J. (1999). *Global Transformations: Politics, Economics, and Culture*. Stanford University Press.
5. Keohane, R. O., & Nye, J. S. (2000). *Power and Interdependence: World Politics in Transition*. Longman.
6. Ohmae, K. (1995). *The End of the Nation State: The Rise of Regional Economies*. Free Press.
7. Robertson, R. (1992). *Globalization: Social Theory and Global Culture*. Sage Publications.
8. Rodrik, D. (2011). *The Globalization Paradox: Democracy and the Future of the World Economy*. W. W. Norton & Company.
9. Stiglitz, J. E. (2002). *Globalization and Its Discontents*. W. W. Norton & Company.
10. Steger, M. B. (2020). *Globalization: A Very Short Introduction*. Oxford University Press.

